

PDF issue: 2025-04-25

G. ジンメルにおける「社会はいかにして可能か」: 第3アプリオリ論の思想的意味(5)

廳,茂

(Citation)

国際文化学研究: 神戸大学大学院国際文化学研究科紀要, 43:1-45

(Issue Date)

2015-01

(Resource Type)

departmental bulletin paper

(Version)

Version of Record

(JaLCDOI)

https://doi.org/10.24546/81008932

(URL)

https://hdl.handle.net/20.500.14094/81008932



G・ジンメルにおける「社会はいかにして可能か」

-第3アプリオリ論の思想的意味(5)

茂

IV 生と「社会化」の「調和」の要件論

ジンメルの生の存立を間接的に支える社会の側の条件論、すなわち社会の生に対する「外面性」を約束するその「技術 (3) 空間と国家

志の統 学』に添付している「内容目次」において、たとえば上下論において根本的に問われているのは、「多数と一者の間の支 る。「多数と一者の間の支配関係」という社会学的テーマに、ジンメルはさらに「人格性の分割と全体性」という彼に メルなりの支配関係論なのである。「多数と一者の間」の問いの機制には、上下のみならず競争の形態や度合、そして意 配関係における人格性の分割と全体性」(1908, S. 577)である、とのべている。すなわち、ジンメルの上下論とは、ジン 一の機制も入らざるをえないだろう。競争論、 一致論そして上下論が密接に相関しているテーマであることがわか

りも、権力と支配の問題にも直結する主題である。幸福の配分の仕方は、権力の布置によってきまる。ジンメルは

『社会

ルの倫理学的思索にそったターミノロジーでいえば幸福の配分にかかわることであるともされているが、その前になによ 的な可能性」(1989, S. 424) 論は、競争、一致、上下の三つの論題に概括することができよう。これらはいずれもジンメ

S. 182) という文言を入れ込んでいる。この相対的な「近似」という思考の韻律にもとづく「調和」論こそ、ジンメルの は、「支配と自由とのあいだの矛盾、つまり多数に対する一人の不釣り合いなほどの優越も近似的には解決される。」(1992) "Individum"、すなわち分割しえないものとかつて表記されていた個人の生への問いである。こういった問題関心の所在 を証明するように、ジンメルは本文にこの「内容目次」に対応するともいえるだろう一節、すなわちある条件のもとで とってもっとも重大であった生をめぐる社会哲学的問いを重ねている。「人格性の分割と全体性」とはいうまでもなく

社会哲学的な思考の主題であることは何度も確認している。この「近似」論にかかわっては、「いかに」の通奏低音、す いう事実」(1989a, S. 672) にいかに抗するかであった。 克服すべき問題とは、「生の周辺、生の精神性の外部にある事柄が、生の中心の、すなわち我々自身の支配者になったと いる。要するに、権力と支配にかかわる問題であれ手段の自己目的化であれ、ジンメルにあっての「生の考察」における なわち外部と内部のメタファーがジンメルの著述のいたるところでと少し誇張して語ってよいだろうほどに繰り返されて

競争、一致、上下、これらは形式社会学の典型的主題としてつねにみなされてきたものであり、 日本においてもこれを

ジンメルの社会論の河床を底流として流れつづけた。それは、彼の複雑な思索のいわば内部配管の秘密とでもいうべきも 学論によって一見掻き消されてしまったかにも見えるが、そう考えることはまったくの誤解である。 作品に遡及するときわめて明瞭に了解できる場合が多い。この二重性への問題意識は、のちの経験科学としての形式社会 学にもかかわるという私がここで故意に何度も繰り返しているテーゼは、逆にそうやって反復すればするほどより一層の ている。ジンメルにおける一見したところ専門科学的な装いのもとに提起されている議論への哲学的思索の重畳は、この 反撥を招くかもしれない®。ジンメルは、初期の『道徳科学序説』において、この社会学と哲学の二重性を、 応用した高田保馬などの、非常に鋭利な社会学的理論が産出された。このため、これらの主題が社会学のみならず社会哲 明確にのべ

ジンメルは、 係」とも訳せることばとして導入しているのである。 語っている。ジンメルはここでまだ相互作用というのちに彼にとって最も重要となる概念を本格的には提示していない。 れているわけではまだない。そこではジンメルは、「自由の経験的意義」(1991, S. 237) という論題にかかわって事態を しむろんのちのように競争や一致、上下という形で明確に分節化された社会化形式論が『道徳科学序説』において展開さ 介の具体的な仕方であった。すなわち、ジンメルにおけるこの二元性をめぐる処理の様態の解析への視点である②。 のである。哲学と社会学、この両サイドのジンメル研究においてほぼ一世紀にわたって見逃されてきたことは、 自由をめぐる社会関係を"Gegenseitigkeit" (ibid. S. 238) と呼んでいる。つまり「対抗関係」とも「対立関 ただ

その行為は、 るのである。 大の難題の一つをみいだす。影響を行使する側とされる側の「対抗関係」は、べつに経験的には均衡しているわけではな に自由と支配の相即性、すなわち彼の口吻にそえば「自由の支配的性格」(ibid. S. 238) という、社会論として問うべき最 い、そういう事態を意味しているのである。とはいえそれは(つまりこのような絶対的自由は―引用者)、支配でもある。」 同社会の内部においては、いかなる成員の行為も、 作用力でもある。 自由は、自己の身体や自然的事物への処分権能でもあるが、何よりも他者の身体、行為、 全体の一部が端的に自由であり、その一部に対し他の部分がまったく自由をもたないとき、 「対抗関係」が、 他者に影響を行使するが、そのさい他者の方からはそれに対応する一定の影響がおよぼし返されることがな それゆえ、ある個人や部分集団の絶対的な自由とは、ひとえに次のことを意味している。すなわちそれは、 ある個人や集団の自由は、ばあいによれば、「他者への支配」(ibid.S. 237)でもありうる。ジンメルはそこ ジンメルにおける「自由の経験的意義」論の要諦は、この後者の問題位相への着眼にこそあった。 つねに一方がより優勢の支配関係ともなる必然がある。「自由の支配的性格は、 他者にある作用をおよぼす。すなわち、後者は前者によって規定され 財産、 観念の処遇にかかわる ただちに露出する。」 対抗関係が

から、 学的とかいった限定をじつはつねにこえたものである。それは自由論であり、 旨とされている。そうであるかぎり、議論の眼目は、関係形式の法則性の抽出か、その関係形式の集団と社会の維持機能 ものにつきあわねばならない。この煩雑な手順をはしょってしまうと、ジンメルの議論はひどく頼りなくも無意味にみえ ききわめて重大な事柄がもう一つ連動して必然化する。私達は、 をめぐる議論を具体的に語る前に与件として了解しておかねばならない。この了解を前提するとき、じつは考えておくべ は、経験的と哲学的の二つの位相からつねに同時に考察されている。まずは、このことを、私達は彼の競争、 ときに、そしてそのときにのみはじめて氷解する。ジンメルのこういった社会関係の形式論の主旨は、 おいて乖離している。競争、一致、上下論をめぐってもその齟齬が指摘できよう。その謎は『道徳科学序説』を踏まえる 的な狙いとして示唆されている、したがって著者にとってはいわば理念的でもある「内容目次」とときに注目すべき形に への貢献の解明である。このそれはそれで正当な専門学科的な課題である名目上の主旨は、他方においてその議論の最終 了解できる。『社会学』は指摘してきたように一応は経験的な個別科学としての社会学的作品であることが第一義的な主 次」に「人格性」と「支配関係」の相互連関という社会哲学的な問題意識が自明のように重ねられているのが、 題というより包括的な枠組において語られていた。このことを踏まえるときにのみ、私達は『社会学』 哲学的自由と経験的自由の意味、そして経験的自由における影響と処分権能の様態にかかわる「自由の支配的性格」 始発点は、自由と拘束の両者を表裏の「相補的概念(Komplementärbegriffe)」(ibid. S. 164)としてみなす点にあった。だ いるのは、 (ibid. S. 238) ジンメルがのちの形式社会学論において、 自由な行為は、 『道徳科学序説』において語られているこの「対抗関係」のことでもある。哲学者ジンメルの社会への関心の 対抗と対立を同時に意味する。この議論は、『序説』では明確により哲学的な主題枠組、 具体的に競争、一致、 いま少しジンメルのいわば前提の前提論とでもいうべき 上下といった事態をより細分化して語って 自由と支配の関係論である。 経験的とか個別科 の当該の「内容目 その自 はじめて すなわち の問

る。 おそらくジンメルにとり、 問題を考えるとは、 同時に後退りしながらそれを考える前提をさらに考えることでもあっ

た。

をえないだろうからである。しかし、もしジンメルのこの国家論の欠如を、消極的にそれを論題にしそこなったというこ 配や権力の現象があらゆる社会関係に遍在するという形式社会学的テーゼと、それが国家に集約されるというもう一つの たまま自由と権力にかかわる社会関係の形式、しかもあるべき形式を論じても、結局それは無意味であると判定されざる の調和をめぐる社会哲学的考察にとっては、この欠如は決定的な瑕瑾に見える。というのも、 下を論じようと、 会学を国家学の一環として語る発想を、たとえポーズとしてであれ、抱いていた。ただし、いずれにせよ、それを大規模 命的なことだった。すでに指摘しているように、ジンメルは少なくともパークが残した講義ノートをみるかぎり、 微妙な、しかし看過してはならない重大な相違である。ジンメルにおける国家論の不在は、国家学の国ドイツにおいて致 いても重大であることが確認されつつしかし主題としては有効な対処の方途の不明のためにペンディングにされている。 いての考え方が、さらに不可欠の前提とならざるをえないからである。資本についての対応は、現在においても将来にお 景にあった社会哲学的な問題関心が自由と支配の関係と様態であったとすれば、支配の最大の集権的機関である国家につ に焦点化することも主題化することも結局はなかった。国家論が不在であるということは、競争を論じようと、一致、上 に様々に言及されてはいるとしても、そもそも将来における主題的対象としてはあまり取り上げられていないのである。 見それと似てみえるかもしれないが、国家は、要検討としてペンディングにされているというよりも、断片的にたしか むしろ積極的にそれを論題にしなかったのだと発想を逆転させて考え直してみると、どうなるのだろう。支 なんらかの権力構造の与件的布置についての議論が欠落しているということを意味している。 国家についての議論、正しくはその議論の不在である。競争、一致、上下の形式社会学的トピックの背 権力構造の所在を棚上げし

ジンメルはいかに社会関係が分化しようとも機関形成なるものはなされつづけると考えていたし、その不可欠の意義を

socialen Zustände)」(z. B. 1999a, S. 382)、要するに社会的一般性がその「社会学主義」の相対化論とともに一貫して問わ 事実連動してきたと考えていた。さらにジンメルは、その貧困論が示しているように、19世紀後半におけるドイツの社 ちろん中央機関たる国家であるとされている。そのようなことは、いわずもがなのことであったろう。ジンメルは貨幣信 強調してもいた。「機関形成は、 のだろうか。だからこそ、ジンメルにおいては "nation state"、つまりネイションの状態ではなく、「社会の状態 しつづけていた。つまり、「国家社会」における社会が国家を突き抜けてしまう超国家的事態を想定するといったらいい 人の関係を、 は「国家的な社会 会国家論を知悉していた。国家は、経済のみならず社会関係をも育て支える組織体である。ジンメルでは、それゆえ国家 用を支える中央機関と国家を必ずしも同一視していなかったと思われるが、少なくとも近代においてはこれは一体として 「国· 家· 国家に集約しきれない社会とその社会にまたもや包摂しつくされない個人の関係論に組み替えることを模索 (die staatliche Gesellschaft)」 (z.B. ibid. S. 331) と呼ばれる。 「社会国家」という概念よりも、ジンメル (的な) 社会」の方が、より実情に即していると思われたのかもしれない。ジンメルは、この国家と個 国家である。 集団の統一と個人の最も大きな自由とを結合する手段である。」(1992, S. 848) そのなか 実際ジンメルは、国家を無視していたわけではない。貨幣の信用を裏書きするのは、

の過程の相関関係について明確に言及していた。のちにN・エリアスが大規模に継承しようとした主題である。 において捉えようとしていた思想家である。「人間の関係性はいかなるものであれ、接近と距離の要素から存立している」 (1989a, S. 397 Vgl. 1992, S. 331)のである。この二元性の観点から、ジンメルは国家による権力の独占化過程と「個人化」 距離という彼のテクストに頻出する概念が示しているように、つねに事態を遠心化と求心化の二元的構図 ジンメル

れているのである

のばあい、「みずからを洗練させていく文明」(1992, S. 734)における「個人化」としては、作法による個人の行動の規律

S. 845)とジンメルが表現するナショナリズムの方が、通常はより強力になりがちなのである。ジンメルにとり国家形成 によって支え切れると信ずるほど夢想的な人物ではおよそなかった。国家的一般性を社会的一般性に転換してこれと個人 問状態を考えると、今日ではもはや想像しがたいほどに非常識きわまりないものだった。政治的ナイーヴか政治的 の関係を問うというジンメルにおける議論の構図は、指摘しているように当時の国家学的であることが自明のドイ 身の世界観としてコスモポリタンであった。だがもちろん、ジンメルは自身の社会論の全重量をそのような個人的な想念 の政治的過剰に対し、 と「個人化」の関係については、事態は「と」でもあったが同時に「か」(ibid. S. 833) でもあり、 て歩まない」(ibid. SS. 832-833) ことに注意を促している。つまりは、個人と人類の間の「愛国主義という中間項」 は、不十分である。 て、とりわけ重要となる。しかし社会論においては、明確にそうではない。コスモポリタンであったから、という解答 ありえないことである。ジンメルは文化論的に愛国主義者であった。そのことは、彼の第一次大戦をめぐる戦争論におい れていない。ジンメルは自由と拘束を表裏と考えていた思想家であった以上、拘束の形態と組織を一切否定することは、 にアナーキズム的に否定されているわけではけっしてないものの、少なくとも独占的で至高なものとしての位置は与えら 考察」のなかでしかるべき「場所」を与えられることになっている社会においては、国家という中央機関には、 「絶対の支配者」(ibid. S. 835) と化す傾向が強いとも思えるものだった。ジンメルは、国家的状態、 ジンメルは、 過去における、そして現在における国家の中心的役割についてはむろん語っている。しかし自身の いま言及した国家形成と「個人化」の相関論をめぐっても、ジンメルは両過程は「等しい割合におい 一個の彼自身の価値判断としてネガティヴであった。その意味において、 なるほどジンメル つまり国家的 現実には国家の方が 「生の

有効な方途の困難さの認知にあったとすれば、国家を論ずることの不在の理由の方は、むしろベクトルの方向はじつは逆 論ずることのペンディングの理由は、資本の巨大な作用力の増大とそれへの規制的な対処の必要性、ならびにしかしその 割はおそらくは逓減していくのではないか。まさしくジンメルは、そう現実的にも想定していたように思われる。 根拠が存在したのではないか。私達は、そう問うてみる必要があるだろう。国家のすべてを独占すると思われた圧倒的役 あることを選んでいる以上、パーソナルな判断をこえて、なにかしら現実的な、と少なくともジンメルには思われていた か、どちらかの誹謗しか返ってこなかったのは当然だろう。ともあれ、そういったきびしい雰囲気の中で、あえてそうで 国家の作用力の将来的な相対化への見通しにあったと推察されるのである。

ル て集団ができあがり、そこにおいて集団が自身の正しい道をみいだす点(Punkt)である。」(ibid. SS. 285-286) このジンメ ものと思われるのであり、後の世代もまた、古き世代と再び同じ社会を形成する。このローカルな基体は、そこをめぐっ ねに繰り返しそのような場所的なもの は元々「場所性」の契機であったとして、次のようにのべている。「第一は、社会がその所在をそこにもっていた場所性 集権的機能の弱体化を見込んでいる根拠と受け取れるものは何か。それは、ジンメルらしくきわめて抽象度の高い、 への固執である。たとえば、国家における地域、結合体や都市における家が、そうである。あとから出てくるものも、 し現実的でもあると彼自身は確信していたであろうと思われる空間性の構成原理の変容、すなわち「場所性(Lokalität)」 ジンメルが国家を中心的基盤として、あるいは与件として競争と一致、上下を問わない根拠、したがってその絶対的な のいう "Punkt" という語法には、それはまた「空間の同一性の持続」 (ibid. S. 286) でもある―引用者) の解体と拡散の傾向論である。ジンメルは、 (Anhaltspunkt)」(ibid. S. 286) とも形容されるが、注意をしておきたい。まさに、すぐのちに語 (Oertlichkeiten) に志向する。結果として、この場所的なものは、ほとんど自明の 集団の統一を何が形成しているのかという問いを立て、それ を保証する「停止点 (支点、 拠り 0

らにはラッツェ する思想的反省において、徐々にドイツ思想圏に話を限定しても時代の重要な問題となりつつあった。たとえば、人文地 ほぼ同時期に発表されており、これらのテクストはそこで使用されているターミノロジーと発想において、密接に相関し 会的諸形式の空間的投影」、「空間の社会学」など)は最初1903年に発表されている。有名な「大都市と精神生活」も 識目的にとっては特別に重要であるということを正当化するような形において実現されているのである。」(ibid. S. 690) り無であった空間を、我々にとっての何かとする。空間が相互作用を可能とすることによって、相互作用は空間をみた のちの続稿において触れる予定である交換としての、あるいは知と非知の二重性としての相互作用論は、その視角の一つ に拡大と動態のニュアンスがより強調的につけくわわる。ジンメルは、相互作用の概念を複数の視角から規定していた。 空間という問題を主題化することじたいは、ジンメルの独創というわけではまったくない。空間は、 1900年代に入っての、ジンメルにおける新しい社会論的思索の消息を伝える重要な議論の一つである。 ラッツェル、社会学(といってよいのかどうかはじつは問題はあるだろうが)のA・シェッフレの空間論 その可能性の多くは、他のすべての場合と同様にこのことがそもそもそこで生じる空間の形式が私達の認 個々人の相互作用の様々の様式において、精神的意味においてであるが、共にあることの別種の可能性を ルの文化移動説に一つは端を発するものでもあった文化史学や民族学における文化圏論と、 相互作用を、「空間をみたすこと」(ibid. S. 689)とも定義している。「相互作用は、それまで空であ 近代の進展に随伴 空間概念は、

らが 人間 達の立論の信憑性の一助となるかもしれないからでもある。 ることを承知してもらうためには、ごく手短にその文脈に事前に触れておいた方が賢明であろう。それは、 ル 置は、べつにまた詳しく主題化すべき空間表象の概念史にかかわる興味深くもあれば困難でもある問いであるが、ジンメ えていない。 の議論がまったくの偶発的な思いつきの類ではなく、時代の思想的文脈を踏まえた彼なりのよく考え抜かれた対応であ 見方にもよろうがひょっとすればもっとも卓越した代表者の一人であった。ジンメルの空間論が占める思想史的な位 クロ の現実を語る際の鍵概念へと確実に浮上しつつあったのである。 ノロジカルにみて厳密には先と判断すべきか、ここでの私達は自信をもって語るだけの準備を残念ながら用意し とりあえず空間論としての一般的な知名性の順にネームを挙げておく。ジンメルもこの動向における重要 ラッツェルとシェッフレ、この両者の空間 以下のべる私

その後の展開を拠点としてみたばあい、そういった議論の視角は確かにありうるものであるし、べつに不当なものではな W・ベンヤミン、 いだろう。ではもしそれを後ではなく前からみたらどうだろうか。ジンメルの議論は、 ターン化しており、このストーリーを反復した論文は多い。。そこでは、ジンメルの非政治的で文化主義的とされる空間 るその文化主義的、 ある概念史的論稿は、あまり立ち入ったものではないことが残念なのだが、 マルクス主義との接続によってはじめて政治思想的文脈に引き上げられることとなっている。 論の系譜において位置づけている。。これを意外に思う人は多いだろう。通常ジンメルの空間論は、 種独特の応答であると考える見方は、 H・ルフェーブルとつなげる、大都市という概念を鍵としての空間論史の議論はすでにこの数十年パ 社会心理学的ともみえる議論の側面のみがイメージされているばあいが多いからである。ジンメル、 私にも確かに成り立ちうるものだと思われる。 ジンメルの空間論を当時における 時代における「政治的空間」 ジンメルの空間論を 市論におけ 政治的

近代の国民国家は、

広大な面積を一律の統治と管理の対象とする、

とりわけ空間的と形容すべき組織体である。

この特

た。政治と空間という二つの概念をもっとも印象的に結びつけた、ジンメルも踏まえていたであろう当時の典型的な事例 いくその前の段階のことである。国民国家が実体的に自明であった時代には、国家の空間性はさほど意識されていなかっ の諸概念となんら矛盾しない関係をもうまく確保できてしまう集合主義的な概念が流布しはじめた時代である。 た19世紀後半である。人種という国家を超えた、ただしその人種の典型的な担い手という発想を挿入すれば国家や民族 ようになるのは、この国民国家が植民地帝国へと変貌しつつあった、したがってその空間の様態が急速に変容しつつあっ 性は、すぐあとでのべるように、ジンメルも確認している。しかし、この国民国家が空間的として一般に強く意識される (Lebensraum) などという当初一見何でもないような空間概念であったものが、やがて狂乱的で暴力的な言辞に変貌して

我々の『世界』は、政治的意味においては、あらゆる過去の『世界』よりもずっと大きいのである。』。政治地理学的にみ 間が政治的な意義を獲得していくことになる。ついには、地球全体が既知となり政治的に利用されるようになるだろう。 増大させてきた。次々に領域が政治的意義を受けとってきたのである。そうやって、また一層我々にとってまだ未知の空 拡大していくにつれ、すでにハンノとピュアテスの時代の以前からそうであったように政治的空間は、大きさと数を常に であろう。。「歴史とは、近接化と密集化、つまりは接触と交換の多様化である。未知の土地を犠牲にして既知の土地を は、まさしくこの「政治的空間」という概念を普及させる重要な契機ともなった、ラッツェルの『政治地理学』(1897)

交通、 う。そのさい彼の着眼点は、以下のべるように国民国家の表象と機構の集権的立ち上げは、同時に貨幣や観念、 れる。それは、たしかに19世紀後半以降に活発となっていく「政治的空間概念のゼマンティク」®の変奏の一種であろ たばあい、政治とはとりわけ空間の編成の問題である。ジンメルは、 いうことにあった。ラッツェルは空間編成の契機として、社会的、文化的側面にも配慮している。とはいえ、基本的に 通信によってその国家共同体という閉鎖的形象の構成を突破する遠心的、 拡散的な動向とつねに両義的である、

いずれにせよ、ジンメルの空間論は、 なもののある様態とあるべき形態論こそ、20世紀における政治思想史のもっとも重大な争点の一つとなるものである。 私達の判断ではそれはそれほど奇異なものではない。ジンメルが先取的に語った空間論的状況を前提したうえでの政治的 にジンメルとシュミットを対蹠的な一対をなす思想的な類型としてみる問題視角が提起(のみ)されることがあるがで ものに対し、たとえばC・シュミットは再びそれを国家に凝集させることを企図する。概念史的な議論においては、 係もまた抑圧や排除、支配が絡むという意味では政治的関係であるとみなしていた。そういう拡散してしまった政治的な モード、交通、 とジンメルとの対比は、ジンメルの思索の特異性を際立たせるために有益かもしれないと思われるので、いくどか断片的 らのべるジンメルの空間論も、 学的空間論 え社会学史研究においてほとんど顧慮されてこなかった、「社会科学的時間論」®と対をなしているとされている「社会科 前景から外し、 は、ラッツェルは自然的条件の方をより重視していた。ジンメルは、ラッツェル的な地理学的視点をおそらく故意にだが に触れた後で、 ただしその論述の中心は後者にあり、彼は輸送、伝達、通信などの社会の技術的様態という問題を指摘している。これか 」の提唱において、 貨幣から通信まで、文化的条件の方に関心の比重をおいている®。シェッフレは、その先駆的な、とはい 最後にまた総括的にもまとめたい。ジンメルは、以下まさにそれが問題となるのだが、貨幣や、 通信によって媒介される関係が国家という政治を越えていく関係であると考えるが、しかしそのような関 後者の文化的条件論の方を意識的に誇張して前面に押し出す形となっている。シェッフレ 自然的、 19世紀後半以降のドイツにおけるこのテーマの勃興の重要な一齣を形成するもの 地理学的条件と文化的条件を共に等価に重視すべきであることを語っている。

と、「場所的な故郷」 (ibid. S. 714) への一切の閉鎖は不可能となる。社会関係は空間的表象の変容、 いやなによりも空間

分化により社会圏が拡大、

交差しはじめる

空間論を必然化する大枠は、ジンメルのばあいはもちろん分化論である。

だった。

る。 リーとしての空間とは、 転換を想定しているが、この「命題」の事例論の文脈において、国家の命運についても触れている。 から、近代社会における空間表象と国家の関係をめぐるジンメルの考え方の梗概を推測してみることは一応は可能であ である。知覚の社会学がジンメルにおいて問題化したのは、そのためでもあった。国家も、求心化としてのみならず遠心 のより確実な集中化」(ibid. S. 714) について語っているが、探求や感覚、作用云々の発言からわかるように、ジンメルが 論をめぐってたとえば「恒常的な探求能力、感覚的―具象的な連続性、そして有効な作用(Wirksamkeit)と自身の制度 ジンメルは、 一種歴史哲学的な「命題」として、より具体的な場所的からより抽象的、より動態的な空間的な世界への 議論のまとまった主題としてではない。とはいえこの事例論をめぐる決して主題的ではない断片的議論 の介在により、社会関係が「集権化とコミュニケイション」(ibid. SS. 757-758)という様相を帯びると ジンメルにとり、「様々の社会的な統一化というものは、 一定の空間的な形象へと置換されるも 社会理論のカテゴ 求心化

のである」(ibid. S. 779) ということを意味している。その典型としてジンメルは、 教会と国家を挙げている。 前者をめ

715)を語っている。この二つの相反する契機の大規模な結合という点では国家も同様である。超場所性は、まさにそれ は、 ぐってジンメルは、「ローマにおける場所化 わけその流動性というものをどう考えていたのか、もう少し立ち入って考えてみる必要がある。この考え方に、まさに国 だが、ジンメルはそうは考えていなかったのである。このことを理解するためには、ジンメルが空間というものを、 のかである。 会的な諸要素の機構化」(ibid. S. 774)の典型ともいえる国家という統治組織の動向について、ジンメルがどう考えていた 在しなかった時代における場所(性という抽象性は本当はない)とちがってそれを否定し無化する契機が働いている以上 空間の時代における超場所性に対となりつねに両義的に絡む場所化は、そこではそれが自明でありその外が原理的には存 仕方は、いうまでもなく、 ゆえになんらかの普遍を求める。教会はそれを絶対的普遍たる神と教義への信仰によって調達する。 つねに人為的に立ち上げられるべきより抽象的な表象である。 は不可欠であるという。とすれば、この技術こそ国家による統治であり、事態はそれに尽きているのではないのか。 ジンメルは、 ナショナリズムの創出とシンボリックな集約的場所ないし儀礼や代表、 空間の時代においても「より高次の統一がその諸要素に対し行使する支配の技術」(ibid. S. (Lokalisierung) と超場所性 (Überörtlichkeit) 問題は、この空間の時代における常識的にいえば の驚嘆すべき結合」(ibid. S. 組織の創出となろう。 国家における調達の

まのべているように空間の時代における距離の力学は、遠心化と求心化の「社会学的な緊張」 Щ 「空間を飛び越える抽象」(ibid. S. 718) は、表象の面でも、いや単純に技術的な手段の面でも、 ibid. S. ジンメルは、この空間の時代における動態的な統一を、先行する論稿において少し言及しておいたように 694)という概念において表現する。これが、芸術論から借用したメタファーであることも、 (ibid. S. 718)

枠は、「まわりの世界」(ibid. S. 694) に対し、自己自身の存立の論理において、自己を閉ざす働きをもつ。ジン

家は例外とされず組み込まれているからである。

おいた。

シャルとして加わる。要は、 学的構成物として定義されるのである。とはいえいうまでもなく芸術的メタファーというものは、 がまさしく他の領域のなかには及ばない」(ibid. S. 697) ということであり、その意味でのみ「境界とは、社会学的な作用 間の「防御と攻勢」(ibid. S. 695)、「両者が潜在しており、いつ立ち現れるかもしれぬ緊張状態」(ibid. S. 695)がエッセン そうであるが、社会学的な境界においては芸術の「枠」には目立たなかった属性、 引き込まれていない世界としてある。」(ibid. S. 694) ということであると形容している。しかし、 義」(ibid. S. 694)を、「自らの規準にのみ従う世界がその内部にあるのであり、これはまわりの世界による規定と運動に もののそのままの形ではじつは多くのばあい社会諸科学の概念として転用できないものである。この「枠」という概念に 現を、枠づける境界の中に得る。」(ibid. S. 694) ジンメルにおいて境界の概念は、空間のそれと相関的であり明確に社会 境界」とも言い換えている。「相互作用する統一、つまりそれぞれの要素の互いに対する機能的関係は、その空間的な表 定した実体ではなく、動的な枠づけ過程そのものであることを表すためであろう、ジンメルは、この「枠」を「枠づける 出される相互作用」(ibid. S. 702) のなかで動的である。それが、ジンメルの「枠」概念の大意である。この「枠」が、 画定つまり内と外の特定は、 ある。ジンメルは、 メルのいう「自身にとっての内的閉鎖性、そのなかでの諸要素の相互指示、 ンテクストの設定の仕方によって、いかようにも多様である。作品はしたがって閉鎖的な意味連関であるが、その境界の 枠」において生起するのは、権力や権利をめぐる「防御と攻勢」の劇である。 ジンメルは、芸術的境界においても社会学的境界においても共に妥当する「枠」の「非常に類似した意 その解釈学的思索において、作者と作品を明確に区別していた論者である。 対立や闘争、抑圧といった社会関係が必然的に付随するのである。いいかえると、社会学的 視角に依存し自在である。内と外の区別は、「境界のこちら側とあちら側の間において紡ぎ 中心への動態的関係」 したがって境界の閉鎖とは、 すなわち「枠」と「まわりの世界」の しかも作品の統一は、 政治的境界が典型的に イメージ喚起力はある (ibid. S. 697) 「権力と権利 の論理で 古

を随伴する空間的事実のことではなく、空間的に構成される一個の社会学的事実である」(ibid. S.

考える。「私達が境界と呼んでいる空間の形成作用は、一個の社会学的機能である。」(1992, S. 697) と堅牢ならびに安定にもかかわらず、この意味での動的な「枠づける境界」の典型的な「社会学的事実」の一種であると いが、それもまた動的な枠と境界の形成のモメント内の契機とされている。ジンメルは、国家もまたその見かけ上の超越 る「統一」という一般性は、すでに形成されてしまったものの「凝固」をまったく認めないものでも排除するものでもな 創発的の意味であり、 しかしこの統一は、 ジンメルは、 個人心理学に対する社会科学の独自の存立意義を裏づける「新しい統一」(1999b, S. 370) について語る。 何か実体的、固定的なものではない。統一は暫定的、一時的、したがって動態的である。 社会的一般性とは、要するに「より高次の社会的統一」(ibid. S. 371) の謂である。ジンメルにおけ 国家は、このジンメ 統一とは、

ル

《のいう原則的テーゼから例外とはけっしてされていない。

「人間に対する主権の結果でもあれば表現でもあるもの」(ibid. S. 776) と語る。「領域主権」という規定そのものはごく在 を語っているものと思われる。「社会科学的空間論」のなかでのシェッフレの国家の定義も、「国家とは、領域的に共属す り来りのものであるが、ジンメルは、国家が社会学的な空間的編成の一種であることをとくに強調する意図を込めてこれ る。ジンメルは、この国家の「中央集権的傾向」(ibid. S. 747) を、「領域主権」(ibid. S. 776) と規定したうえで、それを 教会の作用力が衰退していくなか、国家は場所化と普遍化を総合するほとんど唯一の独占的な歴史的ムーヴメントとな 最大の試みであり、しかも綜合でありながら後者に比重をおくことで前者に歯止めをかけようとする壮大な営みでもあ る。ジンメルは、その力と作用の重大さを十分に認めていた。国家は西欧文明の歴史において、遠心化と求心化の綜合の る。教会は、 国家は、 過去無数の集団や団体が履行してきた「空間の拡大の遂行」(ibid. S. 692) のもっとも重大な歴史的運動であ 理念的な普遍への信仰が多少なりとも生きているかぎりは、国家ほどの大掛かりな歯止めを必要としない。

に、その領域を支配する。」(ibid. S. 776) 国家とは、「ある人口のより例外なき包摂」(ibid. S. 776)、「領域内の現実の主 先において定義しているのである。ジンメルは、さらにいう。「国家というものは、その領域の全住民を支配するがゆえ る諸社会の、意志と権力による統一的統合」『と規定されている。ジンメルは、シェッフレ同様に国家を空間性の観点を

体、そしてそうなる可能性をもった主体を支配する無例外性の帰結」(ibid. S. 776) である。

事、貨幣制度、法、行政機構、官僚制等々の観点からも国家を論じただろうが、それ以上に国家という空間的構成体にお 使する支配の技術」(ibid. S. 774) るのである。」(1992, S. 688) それゆえジンメルはそこでの個々の住民の社会心理学的な様態、 理学的広さではないのだ。それはその領域の住民を支配的中心から政治的に結合する心理学的諸力によってこそ、そうな らも十分に推察できることである。「ある大きな国家(Reich)を作るのは、あれこれの数値をもった平方マイルという地 国家にもまた、それが生へ浸透してくるという視角が適用されている。それはいま挙げたジンメルの国家の定義の仕方か 降り下ってくることとなる(hinuntersteigen)。」(ibid. S. 637)つまりジンメルの一貫した社会への視線の特徴は、社会的 造したものとの間につねに増大していく疎隔を形成していくが、いまや最終的にはそれは日常的生の親密性のなかにまで ける生という主体の支配と包摂のされ方にこそこだわったであろうからである。ジンメルは、「文化諸内容の客観化過程 る。ただし、そうだとしてもその国家論は若干ジンメルらしく変則的なものとなったかもしれない。彼は確かに租税や軍 (1989a, S. 637) についてこうのべている。「この過程は、その文化内容の専門化に支えられることにより主体とそれが創 のまなざしにこそあった。いうまでもなく、国家は「文化諸内容の客観化過程」のもっとも重要な所産の一つである。 般性の様態とその論理が、親密性のような生のもっとも内奥のレベルの襞のなかにまで「降り下ってくる」ということ 権力の独占的支配団体としての国家、すなわち国家における「そのより高次の統一が要素に対して行 の解明と論述にむかうことじたいは、時代の常道としてたやすいことであったはずであ つまり生のあり方、「生

いないし、ここでの私達の関心も、 念が用意されていた以上、それは十分に可能であった。しかしいずれにせよジンメル自身はそれに集中的には立ち入って やされていたことだろう。「移動性(Beweglichkeit)」(z. B. ibid. S. 766)という概念にかかわるものとして "Fremde" の概 の生の包摂と排除の二重性の問題に明確に言及している。もしジンメルが、この国家による生の包摂の仕方の詳細につい るジンメルの議論である。 ある。実際にジンメルは、「いかに」第2アプリオリ論において、 これに移民問題でもさらに付加して本格的な議論を残していれば、現代思想において彼の名は、 様式」にも関心を注ぎつづけている。当該の政治的集団の空間的構成の様式とそこでの編成ゆえの生のあり方にで 別のところにある。それは、 国家を空間論と結合し、その相対化の進展を示唆してい 貧困、狂気、 犯罪、 病気などをめぐる国家による人間 今日はるかにもては

う。彼において、 配の社会学構想、 て提起されている支配の社会学の構想の方である。前者の議論においては、国家を主題として外すことは、不当であろ れているものではない。ジンメルの支配の社会学として、ジンメル固有の着想を示しているのは、この空間論と結合され ある。これはそれじたいとしては、政治理論においてポピュラーであった分析視角であり、とくにジンメルの ペルゼーンリヒの二項軸と支配者をめぐる一人/集団/客観的原理 位置を変えられるか、そのあり方においていわば支配の社会学的な関係諸形式が、具体的な諸形態に凝結している。」 いうメタ・フレームのなかにおかれている。「空間がいかに統一され、分割されるか、諸々の空間点がいかに固定され (ibid. S. 779) ジンメルの支配論として社会学史においてよく知られているのは、支配の原理をめぐるペルゼーンリヒ ジンメルは、 国家をめぐる見通しを、事実上支配の社会学にかかわるものとして語っている。 厳密には「支配の社会学的な関係諸形式」論においてである。 国家の盤石と思われる地位ですらじつは動的であるという観点が織り込まれているのは、 (法やルール、手続き) の三項軸をクロスする議論で その支配論は、 後者の方の支 /非

暗示的、断片的なものにとどめようとしていたかにみえる。ジンメルは、政治的配慮を欠かすことのできない微妙な立場 そこでの人間の支配と包摂はたとえ国家という統治組織の全盛期においてすらも完全にはなしえるものではないというこ ておきたい、しかしそれらは当時においてはけっして簡単な議論ではなかったのだ。くわえて彼はおそらく故意に議論を る、したがってその後の過程をすでに知ってしまっている今日の我々からみてきわめて不十分のものである。それは断っ うと暗に示唆しているのである。なぜなのだろう。ジンメルのこの理由をめぐる議論は徹底したグローバル化の渦中にい とをのみいっているのではない。 個の相対的な場所化である」(ibid. S. 778) と語る。この種の命題によって、ジンメルは国家による権力の独占化、 どうなると見積もるかである。それをめぐって、ジンメルは歴史的に様々になされてきた「支配権力のこの場所化は、 301)なのである。それでも、この形象は、現実には「最高次の人格性という形式、制限されない支配者という形式 人々が信じた。社会学は、国家が、現実のなかから立ち上がった関係形象であると指摘してみせる。問題は、この形象が (1992, S. 834) をとろうとする。専制であれ、共和制であれ、そのことに相違があるわけではない。その形式を、 いうものはいかなる神秘的な統一でもなく、個々のエネルギーと法的表出の総体である、とみなす醒めた認識」(1999c, S. ジンメルは、 国家概念から、まずその神秘的実体性を剥奪する。すなわち、ジンメルによれば事態の前提は、 同時に、その主権と独占の擬似超越性の装いも、 今後ますますより相対化していくだろ 多くの 領域と

統治と行政の れと集権との混合かつ緊張の時代、という大まかな形態変容の見積もりを想定していたと思われる。ジンメルは、 にあった人物であることを忘れてはならない。 (wandern) によってのみ成り立っていた」(ibid. S. 757) と注意を促すことで、それがそれまでの状況を一変させたと語 組織をめぐって、「多くの今は客観的に媒介されている関係は、より以前の時代においては人々の移動 統治形態の歴史について、放浪 (ないし移動)の時代、ついで集権の時代、そしてさらに移動ならびにそ

による発想の逆転があった。実際、互いに離れたきわめて多くの関係を取り込めば取り込むほど、その統一化は、 は基盤は移動の方にこそあり、 し、ジンメルにとり、 メルは、この二重性が顕となる一歩手前の、国家の絶対的な求心性のイメージがまだ強力な時代に生きていたが、 隔に作用する」 を越えていく放浪を封じ込め得たのは、「遠隔に作用する超場所的な手段」、すなわちジンメルの形容するさきほど引い ている。ともあれ、ジンメルは、国家を空間論的に移動と集中の視角から見ることを提起しているのである。 ている。 でもあるはずである。ジンメルがそう考えていたことは、彼における貨幣概念の機能論を想い起こせば、明白である。 「集権化とコミュニケイション」の統治技術が開発され、発展してきたからである。しかしジンメルは、この発展は、 ジンメルは、"wandern"ということばを、『社会学』では遍歴、 組織化という求心化を保障しもするが、同時にそれを突き崩しもすると考えていたように思われる。 つねに事態は動いていくものであった。すなわち、ジンメルにとり、むしろ人類史の常態、あるい 国家のような固定と閉鎖はむしろ一時的、過渡的、表層的な現象である。ここにジンメル 放浪、 移動等々、様々の意味にかかわって使っ 国家が境界 「遠 た

いし協和もしない。 それゆえ、 をあっさりと飛び越してしまい、ジンメルは貨幣経済は世界経済に親和的であることをいわば最初からのべているのであ せるか、あるいは解体させることで世界経済を導き入れる」(ibid. S. 845)と語る。 展と相互的である。 乱暴な議論ではある。ともあれ貨幣は、 「政治の組織」 (ibid. S. 社会関係の客観性の進展の最大の媒体である。国家によるきわめて多くの関係の集権化も、 自明のように貨幣経済は「同職組合的な結合から、国民的な結合にいたるまでのより緊密な結合を弛緩さ つまり両者の「空間という原理にしたがった区分」(ibid. S. 774) は異なるのである。ジンメルは、 しかし、貨幣は拡散的集権化の担い手でもあるが、拡散的集権化の担い手でもある。ジンメルは詳述 774) と「経済の組織」(ibid. S. 国民的な結合すらをも「弛緩させる」ものである。重要なコメントである。 774) は、その求心化と遠心化の力学において重複しな ギルドの時代、 そして国民経済の時代 貨幣メディアの進 国

他の空間に対し「旋回点」として作用するという命題である。都市は全体(はジンメルの場合は、 引いた都市についてのジンメルの発言は、二つの異なったテーゼを漠然と混在させているように思われる。第一に都 機能」(ibid. S. 707)であるとされる。結果として「点」は多元化し、「点」の長短の持続期間への問いが必然化する。今 ることこそが要点である。点は実体ではなく、より動的であったりより静的だったりすることをみずからに強いる「ある ことばが、なんとも不便でもあれば、形容矛盾的でもある。だがいずれにせよその「点」がつねに動き、そして回ってい に動態的で相対主義的な存在」(ibid. S. 708) であることをも示している。むろん「点」という静止的イメージを喚起する ちらの方をニュアンスとして強調した用法も様々にある (ibid. z. B. 708)―同時にそれはまたその「点」がじつは「純粋 からもわかるように、たしかにそれもまた「点」というかぎりは固定性と安定性の契機を内包してはいるものの―実際そ 数の旋回点を叢生させるものなのである。」(ibid. SS. 708-709)「旋回点」には、"drehen" ということばが入っていること 囲の交渉の旋回点として作用する。すなわちどの都市も、みずからのなかに持続したり変容したりする、交渉の作用の無 にもなりうるものである。この用語は、大都市をめぐる議論でも援用されている。「どこにあっても都市は広狭様々の範 動性の属性をおびた物件すらも抵当になりうることを論じた箇所からのものである。船は、移動性のメタファーそのもの 点」というタームをしばしば動員している。興味ぶかいことに、たとえばこの引用した一節は、船という固定しえない移 文脈にかかわっては、「経済的な相互作用の旋回点(Drehpunkt)」(ibid. S. 707)という表現に示されているように、「旋回 ジンメルは、国家や都市をはじめ集団の集権化については、すでにのべた「点」か「停止点」あるいは「中心点」(ibid. S. 773) という表現をよく使っている。それに対し、経済のように状態の多元化と拡散化が想定される状況の記述の 実体的には存在しない

的、 が、つまるところ、身体の境界やその活動によって直接にみたしうる圏域の境界でもってではなく、その人間から時間 ションの技術的手段の急速な発展も、その社会像のよってきたる源泉の一つであったことは間違いない。そしてさらなる パラダイム転換に由来していたものであることを語っている。むろん、貨幣や通信網が縦横に走りまわる、コミュニケイ は、注意しておくべきことであろうが一つではない。彼自身は、その発想がとりわけ19世紀後半の当時最新の生理学の う「旋回点」の叢生の場のことなのである。都市論としてのみならず社会理論史的にも、重要なテーゼである。というの されている、 つねに自己へはね返っていくことで、大都市というものの生命に重大さと、顕著さ、重責を賦与する。人間というもの のもっとも重要な本質は、物理的な境界をこえたその機能的な大きさということにある。この作用性 から紡ぎだされるどんな糸からも、ひとりでにまた次々に新しい糸が叢生してくる。」(1995, s. 126)「大都市というもの の生成してきた動態的拡張は、同じレベルの拡張のためではなく、さらに一層大きな次の拡張へのステップとなる。 し観念である。ジンメルは大都市の空間的性格について、次のようなきわめて相対主義的な表象を提示している。「都市 が)に対してであれ部分に対してであれ、その「中心点」、ただしそれ自体不断に動いている、つまりは旋回している 一つ、重要ではあろうがあくまで一つが今のべている大都市における社会関係の様態についてのジンメルのイメージない (1990h, S. 374) をめぐる「相対主義」(ibid. S. 371) と形容しているものである。ジンメルのこの相対主義的社会像の源泉 「中心点」である。第二に、この都市の内部にまた無数の動的な渦が生まれていくという命題である。 ジンメルはそういう都市イメージを、社会概念そのものに投影しているからである。ジンメルが「社会生活像」 空間的にひろがっていく諸作用の総計(Summe)でもってはじめて存在しているように、都市もまたその直接性をこ く諸作用の総体 その現実の (wirklich = 作用している—引用者) 広さなのである。」 (ibid. S. 127) 大都市は、 (Gesamtheit) からはじめて存立しているものである。このことこそが、 大都市の存在がそこで表 都市とは、そうい ある物理的境界か (Wirksamkeit) は

じめて有意味となるものであると説明している。すなわち、「相違」とは実体的な境界の存在が信憑性を失った時代にお ける区別と境界の概念である。境界が差異をつくるのではなく、差異が境界を動的に立ち上げるのである。ジンメルのこ た。ジンメルが メルの社会像の象徴ともいえる概念の一つである。ジンメルは、固定的や実体的をイメージされる概念にかわって、 フレに言及するさいにも触れる。ともあれ、「旋回点」という名称は、その着想の由来がどこにあったにせよ、このジン 識可能であるような、独特の社会像を導きだしたのである®。この相対主義的な社会像については、すぐあとでまたシェッ ある。ジンメルは、このように大都市をも一つの手掛かりとして、現代においてはじめてその画期的でもあった意義が認 である。そういう機能的な諸作用の錯綜こそが、彼にとってきたるべき社会の作用空間、つまりは現実(Wirklichkeit)で 貨幣論がそうであったが説明するまでもない与件とされていた。それらが、国家という集権的統一化から離脱していくの まで糸の一つであり、しかも経済や大都市の諸文化をはじめ多くの糸はもはやあらゆる固定的な境界をこえている。ジン が、そのまま社会像に引き上げている。国家の集権的な作用力もそのなかの重要な糸をなすだろうが、しかしそれはあく してのみある。ジンメルはこの彼の大都市の(秩序なき)秩序表象を、当時としては無謀なことであったかもしれない ない。それはつねに自己を更新し拡張していく無数の機能の作用力の糸とそれが織り成す幅との動的な輻輳であり顫動と らなるものではなく、機能的な作用の総体である。この全体は、いわゆる秩序をもった全体性、つまりトタリテートでは しながら動きまわる独楽のように漸次的、 (差異) (Unterschied)」(z.B.1989b, S. 351) という概念の提起もその例である。ジンメルは、この概念は、「鋭い境 政治、 — 化 が実体的に存在する世界ではなく「境界が可能なかぎり流動化している」(ibid. S. 351) 状態においては 経済、文化が関係はしつつも、それぞれ独自の存立の論理をもって作用し運動していることは、その (ieren, ierung)」という名詞の動態化に一貫してこだわったのも端的にそうであるが、たとえば彼の 流動的、連続的なニュアンスを表出しうることばと表現を意識的に探ってい

概念の用法の提案がいかに適切なものであったかは、その後の一世紀の思想史の経緯が証明することとなる。

-旋回点」というタームも、この「相違」と同系列の狙いをおびていた概念であると思われる。

げられているジンメルのこの議論は、過去のことを言っているのかこれからのことを言っているのか、偶然になのだろう 回 う問題意識を抱きつづけていたことが推察できる。ジンメルは、この流動性の例として、遍歴職人、 割、そしてその相対化をめぐって、つねに近代前の放浪や移動の現代的形態が再び現出することになるのではないかとい 列挙すべきだったろう。ただ、この例解によって、ジンメルが近代、そしてそこでの国家というものの独占的、 としてみれば事態をはなはだ混乱させるものでもある。ジンメルは近現代における萌芽的な現象と契機をもっとこまかく して、経済と大都市以外に、先ほど触れたように近代前の放浪や移動の現象をあげている。もちろん、この例示は、 的なものとして頻出している。ジンメルは、とりわけ権力と支配の「中心点」の「流動的な社会化」(ibid. S. 761) のと流動的なものとによっても規定されている」(ibid. SS. 779-780) この種の表現は、ジンメルの社会像にきわめて特徴 によってのみ規定されるものではなく、社会化の内部のおびただしい数の結合の糸と結び目 (Verknotung)、 も重要なのである」(1992, S. 779)、「社会化の現実の(作用している―引用者)構造は、けっして社会学的に主要な動機 ではない。さらにまた前者の中央への凝集と後者の周辺の地点の重要性が、しばしば互いに連続的に移行するということ は、「中心点」が動態化し多様化する事態を語るために、「周辺の地点」や「結び目」といった諸概念もまた用意してい 市の文化や人間関係、ならびに経済の動向から予想というよりも、正しくはおぼろに予感していた事態である。ジンメル 国家は、現実全体の至高の「中心点」ではなく、数ある「旋回点」の一つとなる(だろう)。これが、ジンメルが大都 「明らかにしておくことが重要なのは、中央への凝集が非常に多くの周辺の地点において表出されるということのみ 遊牧、 他者…といった「ノマド」(ibid. z. B. įν. . 761) 的な諸現象に言及している。「流動的な社会化」の事例として挙 仲介商人、放浪、巡 固定的なも の例と

者の方の含意に意識してこだわっている。ジンメルは過去の社会と将来の社会、たとえば封建時代とメトロポリスという 去しがたい形で固定されるという特質を」はるかにもっていない。ジンメルは、この文言を斜字体にして、 と立ち至ったことだろう。」(ibid. SS. 707-708) ジンメルは、この文言を、おそらく現代にオーバーラップさせている。 立していた不安定な客体をさらに経済的な相互作用の対象とすることは、もしこれらの特権や諸関係が、それらの実行の たり貸されたり、 たが、事態は再び相対化し拡散していくのである。ジンメルは中世という社会の潜在的動態性についてこうのべている。 である。今後国家は、一層そうなる。したがってひとたび支配と権力はすべて国家とこの「中心点」に収斂するかにみえ の時代のもとにあっても「流動状態」は存在したし、作用しつづけてもいたのである。それが、ジンメルの基本的な考え る。国家という空間の場所的規定の企図の壮大さと強力さが、私達の現実感覚を一時的に錯覚させただけである。 はジンメルにとり過去も未来も関係なかったのである。人類は潜在的にであれ顕在的にであれつねに「ノマド」的であ による「人間存在の空間的制約がそのことによって流動性へと陥る」(ibid. S. 748) 時代的にはまったく相反するものを、「旋回点」の「純粋に動的で相対主義的な存在」の形式的な相似において強引に重 している。 ねているのである。 領邦への支配権とそこでの裁判権、 一中世以上にすべてが売買の対象である。しかも、中世と違って、その売買は「それらの実行の場所というものに除 貨幣にせよ、通信にせよ、この「固定される特質」をもっていないのがまさしく特質であるとされていたので 担保にされたり贈与されたりしていた。このような、それ自体人間の間のたんなる相互作用のなかに存 彼はこれらは「人間が場所から場所へと移動していくという可能性」(ibid. S. 教会保護者の地位と徴税権、 道路への権限と貨幣鋳造特権、これらすべては売られ 例解であるという。だとすれば、じつ 748) を手に入れたこと わざわざ強調 諸国家

なかに組み込み、境界は動くとのべているのである。もちろんこの議論には、重大な欠陥がある。国家という「中心点 かもしれない。ジンメルは、それについて言及することも避けたのである。この沈黙のデメリットは、おそらく彼のネー たこともあろう。しかし「生の考察」において、国家の位置はこうであるべきであるという政治哲学的な議論ならできた 形での意義と機能は何か。ジンメルは、それを語らなかった。現実にどうなりそうなのか、当時において予測不能であっ の相対化は、その消滅ではない。ジンメルは国家という中央機関の否定論者ではなかった。とすれば、その相対化された りを施すことで、それを、少し奇妙な表現になるかもしれないが、積極的に暗示した。だからこそ、彼は国家を空間論の のテーゼはそっと外している。彼は、国家論を主題化しないことで、しかも文体にもそれと簡単にはわからないよう上途 うまさに典型的に国家的大学のスタッフでもあったジンメルが大きな声で語れるはずがない。のちの形式社会学派も、こ のである。このように大胆で危険な議論を、アナーキストの運動家でないばかりか、逆にあろうことかベルリン大学とい ある。こういうジンメルの現実感覚の集約的表現あるいは象徴的導線が「旋回点」である。支配権には、中心がなくなる ムのその後における存続にとり決して過少なものではなかったろうことは容易に推測できることである®。

シェッフレは社会学的議論が大幅に入ってくるので、比較しやすい。 できるかもしれない。ラッツェルは地理学的議論の方がなんといっても中心なので、直接には対比しにくい。これに対し して唯一とは言えないだろうとも思われるが、ともあれ独特のものであった。この独自性はすでに何回か名前を挙げてい ジンメルのこのような空間論とそこでの国家の位置の相対化は、厳密に当時の言説を広く再吟味すれば、おそらくけっ 当時における空間をめぐる社会学的議論の代表的提唱者であるシェッフレの思考に対比してみればもっともよく了解

認めている。だがにもかかわらず、 シェッフレの強勢は諸々の「中心点」®、「拠点(Stützpunkt)」®への「集権化 (centrie-

「社会科学的空間論」は、一方において空間の「水平的拡張」®の傾向を事態の自明の契機として十分に

シェッフレ

0

あるとする点で、 展法則についての議論は、ただちにまた居住制度の歴史的進歩もまた説明してくれている。すなわちそれは、場所と道の からこそだろう、彼はジンメルと違って、あくまでそこに事態のある統一的秩序への収斂をも想定している。 あったことがよくわかるが、「象徴的な財」の意義も、重視されている®。これらの財が自在に交流するところに現代が の資本化、 のことである。そのさいシェッフレは、「観念」を「象徴」
『と言い換えるとともに、「物質的な財」をさらに細かく「財 ことで重視している。「移送」の対象は「物質的と象徴的な財」®である。すなわち「観念(Idee)、人員、 である。シェッフレは近代社会における動態性の活発化をたとえば「移送(Transport)」®ということばによって総称する 進化論の影響を受けていたが、「淘汰」概念は、彼にあってはさほど重要ではなかった。二つは、シェッフレが、この は、シェッフレがこの空間の拡張を「社会淘汰の強制」®の所産であると考えていることである。ジンメルも同じように フレの「社会科学的空間論」の先駆的提唱を当然意識していたと思われる。しかし根本的に異なっている点もある。一つ 「開いた」空間に、あるいはその開放の動態に、それを認めたうえでなおかつある統一的秩序への収束を想定している点 (Universal=Städte)]®である。「大都市」は、「開いた都市」®の典型であることを特性とする。 ここまでは、ジンメルの空間論は、一見ほぼシェッフレのそれを踏襲している。ジンメルは、シェッフレの「社会学的 空間のカテゴリーは、例外なく普遍的な意義をもっている。」®というテーゼを共有していた。ジンメルは、シェッ 物質的財の信用貸し(Kreditirung)と返済」電と規定している。シェッフレが、ジンメルよりも経済学的 シェッフレはたしかに社会の動態性に十分に着目していた。だがそれを認めたうえで、いや認めていた 財の空間移転」® 「社会の発 人物で

的には国家へと収斂し、 むしろ意外なほどスタティックな秩序イメージのもと把捉されている。大都市と都市 間という三段階からなる「中心点」の決定的な重要度とヒエラルヒーそのものは、それに対する周辺への関係とともに、 は、大都市であり首都である。「中心点」の大きさと機能、 最終単位||統一は、 であると言い換えている。シェッフレにとり、歴史の完成は、分化を通しての統合にこそおそらくはあった。その統合の 活の中心的諸制度の ルク)という観点を与件していることにも帰因しよう。「大きな首都というものは、フォルクの精神的ならびに物質的生 文明という統一的な拠点組織 力への統合」®にである。そのばあい、基盤は、 帰着するというのか。それは、「一層大きくなっていく、ついにはナツィオナールとインターナツィオナールな集合的諸 住システムのノーマルな根本形態」®がそこでは形成されることになるだろうと語る。では、空間の拡張は、 利用の仕方の相対的な未規定性から、 ツィオナールな社会」『の主題化の必要を明確に提唱した最初期の社会学者の一人であった。 ムへの進歩である。」『ここでいう道は、文字通りの道でもむろんあるが、交通と通信の総称でもある。 シェッフレは、空間の拡大は、たしかに絶えず「不規則な歪み」®を惹起するが、しかし最終的には 国家であるとされている。 『座』である。」『「社会的淘汰」をシェッフレは、「歴史の無限に長い完成と分化と統合の仕事の所産」』 世界はあくまで国家間関係として存立する。シェッフレは、この秩序像を統一とい (der einheitliche Stützorganismus)」®をまだ強固に想定していた。それは、 居住の完全な個別化 世界は、 国家の方である。シェッフレは、空間論の帰着点に「ナツィオナ 国家間関係のシステムとしてある。シェッフレは、「インターナ 影響力は膨張していくとされているが、大都市、 (individualisiren) とその居住諸単位を結ぶ道の豊かなシステ /地域の中心・周縁の関係は、 国家の対内的な「中心点」 この引照からも推 彼が民族 いシステムと 国家、 ĺ ル (フォ な

今日も

1

っているのである®。 エッフレのこの

シ

「社会科学的空間論」は、

わかりやすい。当時ここまでなら人々はなんとか納得しただろう。

うにフローと言い換えることに、さらに何か革新が加わったのか否かはべつに検討しなくてはならない。 定したアイデンティティの欠如した文化として描いている。なんでもないようにもみえる表現上の相違であるが、ここに ぐって、その中心自体が、そしてさらには何がその周辺かも含めて中心・周縁の関係そのものが動くとして、「旋回点 うが、それもまた不断の分化の運動の渦中にある。それゆえジンメルは、シェッフレのいう「中心点」と「拠点」をめ 使っている、 ダイムから「旋回点」パラダイムへの変容とでもいうべき事態を一体何と形容したらよいのだろうか®。 は現実像をめぐるきわめて根本的な転換が隠されている。シェッフレに対するジンメルの差異、すなわち「中心点」パラ 的に「大都市と精神生活」と表現しなおし、その空間を貨幣的な文化の浸透する、フォルクと自我、この両面において固 ようにたとえば大都市の文化を「フォルクの精神生活」と形容している。ジンメルはフォルクという概念を取り去って端 成の単位にして統一は、民族でも国家でも、さらには国家間関係でもない。シェッフレは、すでに引用した箇所で示した う帰着点も「中心点」のヒエラルヒーも、なにも描き込まれていない。当然のことながら、彼においては社会の空間的編 指摘しておいたようにジンメル自身の明確な発言である。ともあれ、ジンメルの空間論の画布には、 きたのかもしれない。たとえば、眼球の回転点のことである。社会を「発生の状態」において把捉するさい、その模範と というタームにおきかえている。「旋回点」という名辞を、ひょっとしてジンメルは19世紀後半の生理学から借用して い。それに相即的であろうが、ジンメルは分化のメタ・レベルに統合をおいていない。統合はたえず生起しつづけるだろ なる面をもっていた。彼は「淘汰」によって勝利者、つまり特定の「中心点」が持続的に固定される事態を考えていな 相当数の人々は、その像に類するものをまだ共有しているにちがいない。しかしジンメルの空間像は、これと根本的に異 して当時ドラスティックなパラダイム転換の渦動のなかにあった「生命科学」(ibid. S. 25) の発想を見倣うとは、すでに そしてすでに私達も用いている相対主義という概念を用いるのが、もっとも適切だろう。空間という概念を 統一とシステムとい 後者を今日のよ

達は、 ジンメルの相対主義的な思索は、むしろ社会像、とりわけその空間論において、もっとも際立っているとすらいってよい 容すべき思考を徹底させている。ジンメルの相対主義は、認識論や価値論のみならず、さらに社会像にまで及んでいる®。 だろう。そこではあらゆる「枠づける境界」が動くとされているのである。ジンメルのこの着想は、当時においてきわめ 導入した時点で最低拡大や縮小、移転を不可避に語らざるをえない以上、事態は相対性の位相にすでに突入していた。私 一般に社会像の過剰な相対化を恐れる。ジンメルは、委細かまわず社会学的な空間概念の相対主義的転回とでも形

て特異な理解しがたいものであったにちがいない。

「人口の集中と拡散、 と、支配と権力や地位の布置をめぐって「境界が可能なかぎり流動化している」事態を具体的に予想し記述することは、 ジンメルの「生の考察」における社会論においては、生のもっと長期的な社会進化の傾向性が問われている。そうなる まさにその流動性を強調すればするほど困難となる。厳密な歴史的思考を要求する向きには不満が嵩ずるだろうが、 くらでも存在した。ジンメルならば、求心化の局面とともに、いやおそらくはそれ以上にその求心化の相対化、 経済」の様態についてより具体的な空間論を論じえたかもしれない。そういう議論ならば、当時シェッフレ以外にも、 て、支配と権力の布置の形態については、彼は何も語っていない。同時代と近未来についてならば、 ないばかりか、それらがそのつどとる具体的な様態についても、行間の空隙を大きく残したままにしている。結果とし 、ルはその社会論において社会的一般性のより抽象的な様態を問うていることを想起しよう。彼からするとより抽象度の ジンメルは、「世界経済」、大都市文化、移動、「旋回点」といった各トピックなり概念なりを互いに組織的に結びつけ 境界そのものの動的旋回を強調した議論となっただろう。ジンメルは「もし歴史解釈が空間というモメントを前面に (ibid. S. 687) と問うた上で、そのときには政治的領土の伸び縮みが問題となるのは当然として、さらには 人々の移動と安定」(ihid. S. 687) が焦点となるだろうとはっきりとのべているからである。しかし、 植民地主義の 移動と越 「世界

低い議論のみが、現実的なのではなかった。そのような確たる曖昧さのなかで提起されたのが、「空間がいかに統一され、 では、思想史的文脈にかかわって最初に指摘しておいたように、ジンメルの空間論は、ラッツェルの「政治的空間論」 分割されるか、諸々の空間点がいかに固定され、位置を変えられるか」という観点からの「支配の社会学的な関係諸形

見したところないのである。彼が「集団の空間的な枠という事実は、形式―社会学的な境界の設定として、けっして政治 ジンメルの空間論は、国家概念や民族の地理学的興亡を視点としていたラッツェル的意味での「政治的空間」論では、一 的なそれに限定されはしない」 (ibid. S. 703) とのべているのはこのためでもあろう。しかし、それは支配にかかわる現象 とすれば、それは余計に野放図に拡散する。ジンメルは、政治という概念を、当時におけるドイツの思想家らしくあくま 式」への問いである。たとえば、経済はつねに支配や権力、抑圧を産出する。それを国家が集約し束ねることができない いる。それでも、意志の統一という全体論的なニュアンスは、またもや完全にはそこから払拭できまい。とはいえ、 更しようがなかっただろう。上下、すなわち "Überordnung / Unterordnung"(英語では "superiority (or superordination) 離そうとしていた。ジンメルはたとえば支配という概念に対し、一致と上下ということばを好む。競争という概念は、 変種でもあったのである。 いう当時広く流布していたイメージにもかかわらず、一種の支配の社会学的な思考の普遍化をも含意していた。その意味 である。ジンメルは、それは明確に認めている。あらゆる社会関係に、それは遍在する。形式社会学は、その非現実性と で国家論的な含意において用いている。したがって、彼はその拡散していく状況を、政治的とは形容しない。すなわち、 subordination")には、次稿においてもまたのべるが、もちろん支配や従属の含意が残る。また残らなくてはならない。 致論も実体的な統一論ではなく、「社会学的な出来事」(ibid. S. 164)としての一致や票決の現出と成立の過程を問うて ジンメルは、社会を語ることばを、国家論的な、そしてその意味での政治的なことばのニュアンスからできるだけ切り 国家

をすでに相対化しつつあるものとして置き去ってしまうかのような前提の上での議論であることは、了承してほしい。現 代表するのか、 うに思える道、生と社会しかあるまい。ジンメルはまさしくその道を選んだのだった。いずれにせよ、こういった見通し た試みなどとありがたくも考えてくれる好意的なコメントなどあろうはずがなかった。よく検討されもしないままに、 実離れの典型として、徹底して馬鹿にされたにちがいない不可思議な前提に立った議論である。未到の稜線を辿ろうとし り社会哲学的な「生の考察」としての要件論でもある。なにぶん、資本の問題への対処を未定にし、かててくわえて国家 とまった主題化が欠けていることに気づく人がいるかもしれない。国家を外している以上、だれが、なにを、どのように の前提のうえにジンメルは、競争論と一致論、上下論を語る。ここには、代表というきわめて重要な社会関係の形式のま 性説を信じていなかった。生と教会ではなく、はたまた生と国家でもないとすれば、残るは一見もっとも可能性がなさそ ンメルにおける一個の要請でもあろう。ドイツの思想家として例外的と断言してよかろうが、ジンメルは生と国家の親和 相対化と権力の布置の流動的事態への転換を示唆する。この転換は、現実的動向としても見積もられているが、 おいてかなり相対化されている。そこにこそジンメルのこれらのことばの選択の狙いがあったと考えていいだろう。 な投影」(ibid. S. 「支配権力のこの場所化は、 **。の対応は、彼はすでにのべたように留保している。国家については彼はそれを語らないという積極性において、** .中心性や権力や抑圧の概念が不可避に帯びざるを得ない関係の実体的固定性の含意の若干は、すでにことばのレベ なおかつ重要な作用力として残りつづけるだろう国家の位置の詳細、 括されてきたのも無理はないのだ。ジンメルに、 語りようがなかっただろう。むろんこれらの主題は、第一義的には経験科学的な問いである。それは 778)を問うものである。だが、同時にそれは、生が存立しうる競争と一致、上下の形式の条件論、 一個の相対的な場所化である」ことを与件として支配と権力をめぐる「機能の変容の空間的 今日のグローバル化論におけるいくつかの中心的な論点、 コスモポリタニズム的状況を保障する人 同時にジ つま

といってよいほどに傑出した構想力において予知された社会イメージの提起であった®。その先を行きすぎた構想の代償 題』最末尾において語られていた「諸個人における無制限な競争と分業的な一面化」(1999d, S. 149) 致、上下の社会関係をめぐる議論の方向性の骨子さえ以下確認できれば、十分である。1917年の『社会学の根本問 として、語れることはある程度限定されざるをえなかった。私達には、ジンメルの社会哲学的な含意をももった競争、一 する枠はこれまで国家であったことが前提されている。その枠を事態がいかなる具体的な形においてこえていくだろうか 的個人主義と質的個人主義、「汝」論などにかかわって少し触れている。だがいずれにせよ、そこではそれを確保し実現 題として言及してきたが、のちに生の要件論をめぐる議論においても触れるように、ジンメルはキリスト教的平等や、量 情の帰結でもあろう。人権と正義、平等、人類などについては、これまでも宗教と社会における個別主義と普遍主義の問 はあったとしても、あまりに抽象性の水準が高すぎ、議論がいかにしても漠としたものにならざるをえなかったという事 けているのは、このジンメルの非政治的(国家的)な空間論の想定が、仮に彼自身の主観においては現実主義的な議論で 権やシティズンシップ、グローバル・デモクラシーや文化多元主義ならびに文化普遍主義等々の論題をめぐる主題化が欠 については、ジンメルは論及していない。そのような重大な欠如にもかかわらず、しかしその空間論は当時において破格 の克服にかかわる問

?

題である。

の卓越した語学力と文献を広範に渉猟するきわめて敬意に値する咀嚼力において、今日においても参考になる。とはいえ、そこでの 日本におけるジンメル研究の歴史は古く、とりわけ戦前の研究は思想史的観点からするジンメル研究にとっては、当時の学究たち ゆる形式社会学派の動向におかれていた。当時においてそれがリアルタイムにおける社会学の理論研究の営みであったことを考え ジンメル自身のテクストに対してというよりも、多くはジンメルからフィーアカントならびにヴィーゼへといたるい

ヴィーゼの社會學概念の比較」、「形式社會學」研究、『社會科學』10月特輯、改造社1925年、所収、248頁)というある論者 あるが、「現在の私は、ジンメルの社會學概念がその後の社會学者によって發展せられ、完成せられつつある姿を跡づけることのなか にくかったのは、無理もないことかもしれない。戦前におけるジンメル受容史の意味はまた別稿において考えねばならないテーマで れば、ジンメルの残したテクストを思想として、その影響作用史と切り離して独自に立ち入って考察してみるという観点が確保され の様式とその関係といった重大な問題を結果としてはみえにくくしてしまった。 の社会学構想が最初期から晩年にいたるまでつねに複数存在したことと、それらの差異と相克、さらには哲学的と社会学的の両思索 の率直な表白は、戦前のジンメル研究の動向を典型的に示している文言の一つでもある。このようなジンメルへの視点は、ジンメル 獲るところの多い研究の盡きぬ愉悅を見出しつつあるものである。」(傍点―引用者)(五十嵐信「フィーアカントとフォン・

- という論稿は、まさしく社会という特殊な生形式とそれを産出した生との関係、しかもあるのみならず、あるべき関係に関わってい その多くには何の新しい知見ももはや含まれてはいない。ジンメルにおいては、先行する論考において述べてきたように、様々の生 的自由としては、 想的シンタックスの解明にこそ、ジンメルへの思想史的アプローチは最も有効であり、必須である。その媒介の回路は一つではない ろん相似的である面もあるとしても同一ではない。総じてジンメルの―社会学ではなく―社会論は、とりわけそのなかでも「いかに 形式の種差性が前提されていた。芸術という文化領域における生と形式の関係は、生と社会と総称されている生形式との関係に、む 立という定型的な議論に一応は触れている、パターンにはまったという意味ではひとしなみに類似している社会学におけるジンメル る。 哲学と社会学のジンメル研究は、むろん不可避にある面互いに相手の主題に言及せざるをえなかった。たとえば生とその形式の対 哲学的と経験的の二重の視角からの自由論は、その最有力の候補の一つたりうるものであることは間違いない。ここでは 無数に存在してきた。逆にジンメルの社会学に言及している哲学や文学、美学におけるジンメル研究も、いくらでも存在して しかし問題なのは、本文でも強調しているようにジンメルの思索内部におけるその媒介と交錯の具体的な機制である。この思 とりわけ社会という生形式との関係が問題となる。ジンメルにおける生と形式の周知の関係論を何度論じようとも、
- ジンメルの社会論における「命題 種の歴史哲学的な全体状況の「発見法的」先取の意味をおびている。彼の一般社会学というコンセプトにもかかわる概念でも ジンメルの社会の歴史的進化をめぐる大雑把な見通しが提示されている。 (Satz)」(Vgl. Simmel 1992, S. 791) という概念は、特殊な学問論的意味が込められたものであ

る。

Köster W. 1992, Politischer Raum, in: Ritter J. und K. Gründer herg. Historishes Wörterbuch der Philosophie, Schwabe &

Co AG. SS.122f

- den der Menschen, Teil II, Duncker & Humblot, SS. 10ff. 黑川純一訳『團體学』森山書店、 も空間概念は配慮されてはいた(Wiese L. v. 1929, Allgemeine Soziologie als Lehre von den Beziehungen und Beziehungsgebil-しその空間概念は、ヴィーゼの社会学では、うまくは活かされていないように思える cf. Crang M. and N. Thrift ed. 2000, Thinking Space, Routledge ちなみにヴィーゼの関係学におけるジンメルの継承において 1933年、 15頁以下参照)。ただ
- © Ratzel F. 1897, Politische Geographie, Oldenbourg, SS. 319ff.
- © Ratzel 1897, SS. 319-320
- © Köster 1992, S. 123
- les Handeln. Studien zu einer vernachlässigten Dimension soziologischer Theoriebildung. Enke は、デュルケム、ジンメルから zel F. Politische Geographie 1897, in: L'Anée Sociologique II(小関・山下訳 「ラッツェル『政治地理学』」、『デュルケムドイツ論 引照されているが、「ラッツェルの社会学的意義」(ibid. S. 203)を十分に把捉しなかったとして批判されてもいる。この論文じたい 1927, Soziologie des Grenzvolkes, erläutert an den Alpenländern, in: Jahrbuch für Soziologie, Bd. 3 も参照。ジンメルも頻繁に 必要である。19世紀末から20世紀初頭期のドイツ思想における空間論の文献総覧的なレヴューが少しなされている Günter A 放の増大」(ibid. S. 52) 論となる。 概念は、そのつどの特定の空間への拘束論として解されている。したがって、コーナウではジンメルの歴史発展像は、「空間からの解 いまも十分に意義ある問題提起だが、狙いが大きすぎる分、個々の思想家の扱いは若干荒くなっている個所がある。ジンメルの空間 パーソンズ、ルーマンにまでわたる大規模な空間概念の社会学説史を提唱している。70年代においてはとりわけ、そしておそらく ルの地理学的傾向を社会学の方に転換させようとしているが、仕方は異なる。両者の対ラッツェル問題の詳細に立ち入るには別稿が の社会形態学の観点から評価し、それをより社会学主義的に考えようとしている。Durkheim E. 1898, Comte rendu de livres: Rat-ラッツェルはデュルケムにとっても重要であり、『政治地理学』の本格的な書評を残している。彼はラッツェルの政治地理学を自身 行路社、1993年所収)(531: 67)(以下邦訳を挙げるさいには、原文と訳文の頁数をコロンで併記)。 ジンメルも、ラッツェ 空間と境界の概念を梃子に、ヨーロッパにおける多文化性の問題を論じたものである。なお、Konau E. 1977, Raum und sozia-
- Buchhandlung, Bd. 3, A. 1881, Bau und Leben des socialen Körpers. Neue zum Teil umgearbeitete Ausgabe, Verlag der Laupp'schen z. B. S. 104

Buchhandlung, S. 189)の提唱は、「余人ならぬラッツェルに評価を見いだした」(ibid. S. 189)と述懐している。それに対し「時間 ある。シェッフレは後年の論稿において自らの「空間の社会学」(Schäffle A. 1906, Abriß der Soziologie, Verlag der H. Laupp'schen ここではこの第一版の数年後の補筆ヴァージョンからの頁数を第一版の一応の完成形態として挙げる。ちなみに第二版は1896年で des Socialen Körpers 4Bde. 1. Aufl. Verlag der Laupp'schen Buchhandlung,) から論じられている (1878, 1. Aufl. Bd. 3, SS. 103ff.)。 に対する歴史主義からの激しい反撥が、じつに複雑に入りまじった時代である。空間論は第一版 この種の版の改訂を試作品と完成品に二分することは、不可能である。ダーウィニズムの流入と科学論としての自然主義の隆盛、それ の社会学」(ibid. S. 189)の方は、第二版においてすら不十分にしか捉え得なかったという。 シェッフレのこの途方もなく大分の作品を引照するさいには、何度か書き換えられているのでどの版を使用するのか、 (Shäffle A. 1875-1878, Bau und Leben

- Schäffle 1881, z. B. S. 11
- Balke, F. 1992, Die Figur des Fremden bei C. Schmitt und G. Simmel, in: Sociologia Internationalis, N. 30, SS. 48ff Köster 1992, S. 128, 下記の論稿は、ジンメルとシュミットの対比にあたっては、"Fremde" 概念への両者の対応が鍵となるという。
- (13) 639)の登場が、それまでの「人間と人間との関係というものに担われていた」(ibid. S. 639)小売りや商品販売の性格をいかに今後 変容させていくだろうかについて言及している一節を参照 物である。残念ながら彼の死が早すぎたのだが、目配りの早さと細かさの一例として、彼が当時における「自動販売機」(ibid. S ジンメルは写真や複製、 映画を含めて(z. B. Simmel 1989a, S. 462)、この種の伝達や表現の技術の変容に着目しつづけていた人
- 学、この二つのことばの世界の意義を共に等しく評価しつつ、しかしつねに繊細な配慮をもってそれを区別しようとしてもいた。 メルが環境(Umwelt)という進化論的ターミノロジーをなぜ動員しなかったのか残念に思うだろうが、ジンメルは、 ここでの外、すなわち「まわりの世界」とは "die umgebende Welt" (Simmel 1992,S. 694) のことである。現代の研究者は、ジン
- Solitatio 1001, 5. 101
- 2001年)(9:12)(訳文は少し変更している)では、国家という「客観的な、すなわち主観の意欲や願望から独立した規範的秩序 sche und der juristische Staatsbegriff, 2. Aufl. Mohr, 法思想21研究会訳『社会学的国家概念と法学的国家概念』晃洋書房、 な人物の一人であるが、彼はジンメルの相互作用概念に含蓄されている「因果的―社会学的考察」(Kelsen H. 1928, Der soziologi の妥当性」(44:45)を属性とする社会形象の「特殊な存在」(43:43)は論じえないとして、その思考における「方法の誤謬」(9: H・ケルゼンはジンメルを審美主義的な現実逃避主義者などという出来合いの粗笨なお題目において処理してしまわなかった希有

ジンメルは、「底なしの深淵」を望むようなニヒリストではまったくなかった。だが、今後も恒久的に社会の秩序が国家を至上の統一 する必要があるだろう。ケルゼンは、相互作用概念の使用そのものが国家の概念の経験科学的な解消論に帰結するとは必ずしも語っ ネルギーと法的表出の総体』としての国家の求心的な統一化が弱まるという前提が付け加わったばあいだが、」とでもいう文言を補足 に沈み込まざるをえないだろう、ということである。」(11:14)最初の「社会学理論は」の後に「そのさい、その理論に『個々のエ 思う。ジンメルは、国家という社会形象が「より強くより集中的である」可能性が減少していくだろうと考えていたと推察される。 想に依拠するかぎり、それぞれの社会形象の重要度は、「多数の人間を相互に結びつける相互作用が、この人々を別の人間と結びつけ そうである。とはいえジンメルはケルゼン自身が認めているように、 漠然としたものであれ、見通しである。 的単位として維持されるとは、もはや考えていなかった。問題は、その判断の背後にあったはずの、ジンメルの歴史の展開をめぐる、 ていなかったはずであるからである。その方法論的な視角では、国家の「妥当性」の局面が抜け落ちるだろうとされているのである。 ケルゼンは、 る相互作用より、より強くより集中的である」(11:13)かどうかで決まるだろうことを示唆(のみ)している。その通りであったと 達が本編において語ろうとしている事柄の核心にもかかわるが、これをジンメルに読み取ったケルゼンの感覚は、鋭いものである。 のいう「経験的統一」(5:8)としてウェーバーのようになぜ国家を主題化しなかったのかである。ケルゼンは、ジンメルのような発 論じうることをよく理解していた。二つの考察様式の相違と関係は、 た人物となる。国家を論じるには、「規範的―法学的考察」(9:12) - 心的相互作用の社会学的理論は、その理論がもつ国家にとっての次のような帰結を断固として導きだそうというのだろうか。すなわ その帰結とは、 を詳細に批判している。ケルゼンからすれば、ジンメルは国家を論じなかったというよりその方法論的制約のため論じえなか 今日のグローバル化論者が思わず飛びつきたくなるだろうような文言をジンメル的立場にかかわって発言している。私 もしその理解のうえに国家を基礎づけるとすれば、国家は経済的、宗教的、そして国民的な対立の底なしの深淵 が必要である。ケルゼンのように国家を考えれば、むろんそれは 国家を規範論的に「妥当すること」(42:42)という観点からも 時代の重要な思想的課題だった。 問題は、ジンメルがケルゼン

る についての言及も参照 柄にとどまる以上は、ジンメル的な社会的事実は「いかなる延長ももっていない」(6:9) なおケルゼンは、ジンメルの心的な相互作用概念を出発点としてなんらかの結合を語るばあい、それはあくまで心的位相における 「空間的に境界づけられた形象」(6:9) 『社会学』という作品を典拠として語っているにもかかわらず、ケルゼンはジンメルの空間論を考察から外している。ラッツェル (38ff. :51ff.)° であるのであって、ジンメル的立場ではそれを正当化することが困難であると批判してい のであり、 他方国家というものは本質的

- 17) Schäffle 1881, z. B. ß 151
- (18) ibid. z. B. ŠV.
- (19) ibid. iα
- . z. B. Š
- ibid. . z. B. . z. B. Š Š
- Z B. S.
- ibid. z. B. S. Z. В. S. 156
- ibid. S. 113
- ibid. SO. . 140
- Z. В. S.
- ibid. z. B. S. 107

. Z.

. В. S.

- ibid. z. B. S. 107 z. B. S. 164
- シェッフレのいう「象徴」 は、また「情報 (Nachricht)、記号 (Zeichen)、信号 (Signal)」(Schäffle 1881, S. 164) からなるとさ
- れる。"Transport"は、当然に輸送の意味でも使われる(ibid. z. B. S. 168)。広義の「移送」は、「道、輸送、コミュニケイション」 (ibid. z. B. S. 168) に細分化されることもある。「移送」は、「物質的な財」と人のみならず「象徴=交通 (Symbol = Verkehr)」
- られているわけではないが、後年の遺作では、「意図、 (ibid. S. 164) を拡大させるものとして挙げられている。シェッフレは、「力と生活の全体は、空間的な相互関係なしには考えられな (ibid. S. 164) からなる。とりわけシェッフレにおいても「電信と電話」(ibid. S. 164) が「空間的な相互関係(Wechselbeziehung)」 (ibid. S. 168)と断言する。この著作(と版)では、コミュニケイション概念は、「象徴=交通」を指すものとして中心的に用い 、願望、 感情、 判断、見解そして思想の伝達(Mitteilung)」(Schäffle 1906, S.
- にかかわる「交通」の形態として「コミュニケイション」(ibid. S. 162) が、少し語られている。

- (3) ibid. z. B. S. 10
- (5) ibid. z. B. S. 1
- ibid. z. B. S.
- ③ ibid. z. B. S. 1
- ibid. z. B. S. 160ibid. z. B. S. 153
- (a) ibid. z. B. S. 159
- Schäffle A. 1906, SS. 228ff
- ある。 216)の問題である。これは、シェッフレが、ジンメルと違って、近代における「資本主義的=自由主義的な植民地化」(ibid. S. 216) ばあいによったら文明の「退化」(ibid. S. 212) にもつながりうるものであるとする。シェッフレは、その安定への収拾を信じようと レはジンメルのようにそれを社会像の肯定的な核心に認定することはせず、それを「病的でもありえる」(ibid. S. 211)事態であり、 わち社会の「流動性 がずっと現実的だったかもしれない。シェッフレは、移住や移民の動態性に、のちにジンメルがもっとも好むこととなる概念、すな く出版されている第一版第一巻での言及も参照。Schäffe 1875, 1. Aufl. Bd. 1, S. 254)。近未来の社会像としては、シェッフレの方 を相応の紙幅をさいて論じているからである。これにかかわって、社会学者によるその名の引照としては、 星としての地球の徴標である。 る研究者は、 級の研究者の文言として、 る。」(ibid. S. 106)ジンメルは「流動性」概念のこの負のゼマンティクを、完全に逆転させている。なお、シェッフレがラッツェル している。この姿勢は、 と多く言及している。「国内移住(die innere Wanderung)」(Schäffle 1881, S. 211)」と「海外移民(Auswanderung)」(ibid. S ただし、シェッフレは、本文でものべたように動態性の側面にも目を配っている。とくに移住や移民の問題にはジンメルよりもずっ シェッフレはマルクスの資本論を参照するよう求めている(ibid. S. 220 Vgl. Schäffle 1878, 1. Aufl. Bd. 3, S. 220 さらにより早 「出来事の時間支配は、 人種研究において、 (Fluctuation)」(ibid. S. 211) と「高い弾力性 対となっている時間論と空間論にともにいえる。そこでの最高審級は、本文においてものべたように国家で 引いている「地球市民(Erdenbürger)」についての発言も参照。「しかしすでに今日、 空間規定とならんで個人から国家にまでわたるあらゆる社会的な統一の、 人間は、ことばの最広義の意味において、 次のような結論に至っている。すなわち『人類の統一は、 (Elasticität)」(ibid. S. 211)をみている。とはいえ、シェッフ 地球市民なのだ。』という帰結である。」(Schäffle 1906, 創造の最高の段階に刻印されている、 もっとも一般的な機能であ 早い事例の一つとなろう ラッツェル級のあ

- それ以前の体制に比べてある孤立化に陥っている。つまり、この人間は自己を狭めはするが、支えもしてくれた故郷性(Heimatlichkeit) れているが、何らかの境界を越えた関係をさす概念としてたしかに使用してはいるのだが、国家間関係のことではそれは必ずしもな 形容される動態性のあまりの過剰さゆえにこそだが、対抗的に働くことも語っている。なお、ジンメルにおける "Internationalität" ターナショナル性のただなかにある。そのため、このモダンな人間は、もはや久しく諸地域の境界によって限定されていず、その分 をますます失うのである。」(Simmel 1991, S. 380)。 たくない。たとえば、大都市をめぐって、ジンメルは他方において、「ある程度の厳しい集権化」(ibid. S. 746)という「固定した点 (ibid. S. 746) を形成し維持、再建しようとする契機も、まさにそこでのときに彼によって「氾濫(Flutung)」(ibid. S. 746)とすら もちろん、とりわけ国家についてのみならば都市の地方に対する関係を語るばあいなどには、「中心点」の概念も用いられている しかも故郷喪失論という観点から語られている。「自立したモダンな人間は、周りの社会の途方もない拡大と一切の関係のイン 1992, z. B. 興味深い最初期の用法の一つも参照。そこでジンメルは、「モダンな人間」とは何かという問いにかかわってこの概念に触 S. 773)。ジンメルは、多元的要素の混在論者であり、一つから一つへの完全なパラダイム・シフト論者ではまっ
- この著作においてベントリーは政治学にとってのみならず社会学にとっても重要なのちのトランスアクション概念の提唱の前提の一 くはない。ベントリーは、ジンメルの形式社会学をユークリッド幾何学に譬える自然科学モデルの古さを批判している。 主眼としている(Bentley A. F. 1968, Relativity in Man and Society (1926), Octagon Books)。ジンメルは「永続的に応用できる知 おける相対主義をもっとも鮮明に主題化した人物の一人だろうが、A・アインシュタインの相対性概念を社会概念に適用することを ンの主体は社会的である」(ibid. p. 69) と規定している。、また彼はコミュニケイションを構成概念に結びつけることで「知識の世界 つとなるだろうが、 はジンメルの正当な後継者としてヴィーゼの関係学を、その哲学的残滓ともされる主観主義への批判的留保とともにだが評価する。 的な相対主義に対し、G・ルカーチは、マルクス主義的な全体性概念をもって対処しようとした。A・F・ベントリーも、 る。ジンメルは社会論においては少なくとも用語としては構成主義や構築主義を論じていない。 でにジンメルにおいて、認識論上の相対主義は構成主義と密接に結びついている。価値論においては、 相対主義は、事態が神学的にあるいは自然的に本質的な与件ではないということをも意味するので、 の最も偉大な産出力を備えた探求者」(ibid. p. 163) として取り上げられているが、ジンメル論としての読解のレベルは必ずしも高 ジンメル的な相互作用概念を言語に媒介することでそれをコミュニケイション概念に置き換え「コミュニケイショ ある時期の師ジンメルのこの社会学 相対主義は決断主義に関与す 構成主義と相関的となる。す

学的な相対主義への応答という共通の思想的文脈を背景としている。ケルゼンがジンメル的立場に糾問している「底なしの深淵」説 これと、秩序の権力と暴力による始源の神的構成を語るベンヤミンのような議論とは随分と掛け離れてみえるだろうが、 では、そこがアメリカの思想家らしいところなのだろうが、社会像の相対主義はプラグマティズムと社会改良主義に親和的である。 念を媒介した思想的継承と変容のリンクの一つとして、社会学史家はその功績を銘記しておかなくてはならないだろう。ベントリー ベントリーの同じ問いに対して国家を「インタレストグループのより強く凝固したクロスセクション」(ibid. p. 120) と規定する 社会的に構成されている」(ibid. p. 70)という命題をも措定している。ジンメルとコミュニケイション概念ならびに構成主義概 しかし社会

こういったネームの不思議に非歴史的な並べ方については―またあるときにはウェーバー、デュルケム、ジンメル、パーソンズとも 璧なまでに十分に認知していた。コスモポリタニズムは、究極的に都市化であったし、逆でもあった。」(ibid. p. 66)ただし、ジンメ ずれにせよジンメルは、そこでは最初から一番救い出す必要がない人物である。「ジンメルは、19世紀末におけるグローバル化を完 をナショナリズム的として批判するのも、すでにコスモポリタン的であったと称揚するのも、ともに思想史的というよりも、現代の を読み込むことは、そう難しいことではない。ジンメルやデュルケムに限らず、当時の思想家が強く意識していた著作の一つである ル論として立ち入った議論がなされているわけではない。このような所感をジンメルについて様々にのべたてることじたいは簡単な ward, Z. Skrabis 2009, The Sociology of Cosmopolitanism. Globalization, Identity, Culture and Government, Palgrave, p. 65ff のベクトルの存在が指摘されている。こういった概念や発想を今日風に翻案しなおすことは、いくらでも可能だろう。 様々な水準と圏域に関心を集中させてきた学問である以上、19世紀から20世紀初頭の古典期の学説にも、コスモポリタン的関心 いわれるが―、少なくともこの種の著者たちにとってはおそらく社会学史の定型的な語りの保持にかかわる意味があるのだろう。い 学説の「新しさ」を理論的に構成、強調するさいの、多分に言説上の戦略にかかわっているものである。一例として、救済派につく !のある関心の所在に由来するものではない。社会学は政治学とちがってコントの時代から個人と人類の間に介在する社会諸関係の 本稿は、古典的社会学に対するいわゆる方法論的ナショナリズム批判から、過去の社会学者たちを救済しようとする、 (Ausgleichung) となる対抗作用 (Ratzel 1897, S. 348) として、「政治的現象のローカル化 (Lokalisation)」 (ibid. S. 348 何分説明的であることを嫌った人物であり、論証にはどう工夫したとしてもある部分付会の印象が残らざるをえない。それ 下記の著作におけるパーソンズ、デュルケム、ウェーバー、そしてジンメルの救出の仕方を参照。Kendall G., I. Wood 本稿において何度も触れているラッツェルの『政治地理学』では、「政治的空間」の拡大と対をなす「広い空間に対する 古典的社会学 今日の学説

参考になるだろう。阿閉吉男 *cal Nationalism*, Brill, p.27ff. 下記の著作も、ジンメルの『社会学』における空間をめぐる論述を抜書き風に紹介したものとして、 social, in: The Britisch Journal of Sociology, Vol. 57, N. 1, Lecher F. J. 1994, Simmel on Social Space, in: Frisby D. ed. 1994, Georg Simmel Critical Assesments Vol. III, Routledge, Allen J. and M. Pryke 1999, Money cultures after Georg Simmel 比の意味で、たとえば以下の文献も参照。Turner B. S. 2006, Classical sociology and cosmopolitanism: a critical defence of the を十全の形において論ずるのは、本稿も残念ながらその例から逃れられないのだが、とにかくそう容易ではない。なお、本稿との対 mobility, movement and identity, in: Society and Space, H. 17, Pendenza M. ed. 2014, Classical Sociology Beyond Methodologi-中外出版69頁以下の、当時のジンメル研究の水準を考えれば内外において突出していたと思われる発言も価値がある。 1989、『ジンメルの世界 空間・都市・文化』文化書房博文社、高田保馬 1947、 世界社會

(ジンメル引用文献)

- 908 Soziologie, Duncker & Humblot
- 1989a Philosophie des Geldes 2. Aufl. (1907), in: GSG. Bd. 6, Suhrkamp
- 989b Einkeitung in die Moralwissenschaft (1892/93), Bd. 1, in:GSG. BD. 3
- 1991 Einkeitung in die Moralwissenschaft (1892/93), Bd. 2, in:GSG. BD. 4
- 1992 Soziologie (1908), in: GSG. Bd. 11
- 995 Die Großstädte und das Geistesleben (1903), in: GSG. Bd. 7
- 97 Die Probleme der Geschichtsphilosophie 2. Aufl. (1905), in: GSG. Bd. 9
- 999a Sociale Medicin (1897), in: GSG. Bd. 1
- 1999b Zur Methodik der Socialwissenschaft (1896), in: GSG. Bd. 1
- Besprechung (1893): J. Jastrow, Die Aufgaben des Liberalismus in Preußen. Sozialliberal (1893), in: GSG. Bd. 1
- 1999d Grundfragen der Soziologie (1917), in: GSG. Bd. 16
- Soziologie (mit besonderer Berücksichtung der Staatsformen), (1899 / 1900), in: GSG. Bd. 21

Das dritte Apriori entspricht der Stelle im Text von Die Religion, die "die religiöse Differenzierung" darstellt. Sie vermittelt nach Simmel ein Bild von den spiritualistischen harmonischen Verbindungen zwischen dem Ich und den anderen, und zwischen Menschen und Gott. Die Bedingung dieser Verbindungen ist die Abwesenheit von der realen Konkurrenz und Arbeitsteilung. Simmel wendet diesen idealen — er nennt es "begrifflichen" — Begriff auf das wirkliche Bild von der Beziehung zwischen dem Individuum und der empirischen Gesellschaft an. Aber die wirkliche Gesellschaft besteht natürlich aus der harten Konkurrenz und der spezialisierten Arbeitsteilung. "Die religiöse Differenzierung" und die harmonischen Verhälnisse zwischen den Teilen und dem Ganzen ist nicht in Übereinstimmung mit der realen Wirklichkeit. Diese Erörterung scheint dem Anschein nach zu naiv und unsinnig zu sein.

Natürlich kannte Simmel diesen Widerspruch schon. Es stellt sich hier die Frage, warum Simmel eigentlich das religionsphilosophische Sozialbild als Lösung für die äußerst widersprüchliche Beziehung zwischen Individuum und Gesellschaft in der wirklichen Welt brachte.

Das Ziel unserer Abhandlung ist die Gründe darüber ausführlich zu untersuchen und dadurch die sozialphilosophischen Konnotationen des dritten Abschnitts und weiter des ganzen Aufsatzes von Wie ist Gesellschaft möglich? herauszuarbeiten?.

Keywords: Simmel, Leben, Gesellschaft, Sozialphilosophie, Beruf キーワード: ジンメル、生、社会、社会哲学、召命

G. Simmels Wie ist Gesellschaft möglich? —

Die sozialphilosophischen Implikationen des dritten Apriori.

Shigeru Cho

G. Simmels Wie ist Gesellschaft möglich? (1908) wird heute als eines der klassischen Werke auf dem Gebiet der Soziologie angesehen. Nach Meinung von Soziologen ist dieser Aufsatz ein Meilenstein in der Entwicklung des symbolischen Interaktionismus und der verstehenden Soziologie, die zu den bedeutenden Schulen der gegenwärtigen soziologischen Theorien gehören.

Simmel selbst hielt jedoch die Inhalte für nicht so sehr soziologisch, als sozialphilosophisch. Was die sozialphilosophischen Implikationen des Aufsatzes betrifft, ist er doch äußerst schwierig zu verstehen, weil er eine zu kurze Abhandlung voller Euphemismen ist.

Ich versuche hier, die gedankliche Bedeutung der Abhandlung, besonders des dritten Abschnitts, d.h. des sogenannten dritten Apriori zu untersuchen. Der dritte Abschnitt setzt sich mit der Art der idealen Vermittlung zwischen dem Individuum und der Gesellschaft auseinander und bildet den abschließenden Part, der die Abhandlung in ein Ganzes zusammenfaßt. Deshalb ist es zuerst notwendig, die gedanklichen Implikationen des dritten Apriori klarzumachen, um Wie ist Gesellschaft möglich? als ein sozialphilosophisches Werk zu verstehen.

Zu diesem Zweck nehmen wir auf *Die Religion* (1. Auf.1906, 2. Auf.1912) Bezug. Der Text des dritten Abschnitts greift zum Teil die wichtigen Punkten von *Die Religion* wieder auf. Diese zwei Versionen der ersten und zweiten Auflage erörtern den Inhalt des dritten Apriori bei weitem gründlicher als *Wie ist Gesellschaft möglich? Die Religion* hilft uns ganz entscheidend den schwer zu verstehenden dritten Teil zu entziffern.